



Agricultor rutinario que no lee

# ALMANAQUE

NUMERO SUELTO  
\* 10 \*  
CENTIMOS

# AGRICOLA

## TTTOS LOS VIEARNES



Agricultor moderno que se instruye

REDACCION Y ADMINISTRACION

AÑO III

NUMERO 67

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Plaza Mayor, número 14.---Soria

SORIA 9 DE DE ENERO DE 1914

España..... 5 pesetas.  
Pago por trimestres atrasados.

## Para todos.

La Administración de CULTUR. AGRICOLA, que no escatima medios ni sacrificios en beneficio de sus lectores, ha tomado el plausible acuerdo de REGALAR a cada uno de sus suscriptores un bonito y elegante

### ALMANAQUE AGRICOLA

DE PARED

— PARA 1914 —

y, a este efecto, todos los suscriptores actuales y todo el que se suscriba antes del 31 de Diciembre próximo tendrá derecho al referido ALMANAQUE.

EL ALMANAQUE AGRICOLA de pared, para 1914, contiene:

- Un bonito cremo.
- Una hoja, con grabados, para cada día del mes.
- Cada hoja del calendario contiene:
- Espacio en blanco para notas.
- Fotografías de diferentes cultivos de experiencias agrícolas.
- Fórmulas de abonos, etc. etc.

### Conveniencia de extender el cultivo de cebada

Tanto como el producir grandes cantidades, influye en el éxito de cualquier industria el arte de saber producir a tiempo, con oportunidad, esto es, cuando se cuente con facilidades para la venta inmediata de los productos y con probabilidades de que éstos, al ser puestos a la venta, han de obtener un precio elevado, o por lo menos remunerativo. Este tacto de tan grande transcendencia es en cualquier industria, lo es más en la industria agrícola, en la cual desempeñan papel importante algunos factores, cuyo alcance no puede determinar a priori el agricultor, como son los accidentes atmosféricos, las plagas de insectos, las malas hierbas, etc., etc.

Se han registrado muchos casos de ir a la ruina algunas industrias, precisamente en aquellos años en que por ser la producción muy abundante, cabía esperar más elevados be-

neficios, fenómeno muy natural, que se produce porque un exceso de producción en tiempo inoportuno de determina indefectiblemente un mercado descenso en los precios de los productos y la paralización de las ventas, sobre todo cuando no se cuenta con facilidades para exportarla a aquellos puntos en donde el mercado ofrezca positivas ventajas, y es indudable que estos fracasos se evitarán en gran parte con un poco de previsión por parte de los industriales, que en el caso presente son los agricultores.

A pesar de la elocuencia de de estas lecciones, que con lamentable frecuencia reciben los que se dedican a la industria agrícola, pocos de ellos paran mientes antes de disponer sus siembras en las cotizaciones que tengan los diversos productos del suelo y en las alteraciones que en el curso del año puedan sufrir en virtud del mayor o menor stock que haya de cada uno, y que, como consecuencia de este estudio previo, destinen sus tierras a aquellos cultivos que por el momento ofrezcan más lisonjero porvenir.

El agricultor es, por naturaleza, sistemático, y antes de aventurarse a llevar a la práctica algún nuevo procedimiento que implique alguna modificación en el sistema que siguen los demás, prefiere hacer lo que hacen todos, aun a sabiendas de que ello redunde en perjuicio suyo y en el de sus congéneres.

Van encaminadas estas consideraciones a demostrarles la conveniencia de que dediquen más preferencia al cultivo de cebada, por lo menos hasta que se advierte un mercado descenso en los precios de este cereal.

Los agricultores hubieran obtenido mayores utilidades destinando al cultivo de cebada una gran parte de tierras que han llevado trigo en el año actual. Entre el trigo a 14 pesetas fanega y la cebada a 8 y 9, es más ventajoso cultivar cebada en muchas tierras, toda vez que además de que corrientemente la producción de este cereal llega a duplicar a la del trigo, la cebada se produce en menos tiempo, se defiende mejor de las plantas extrañas y es menos exigente que el trigo en cuidados culturales.

El porvenir del mercado de cebada no ha variado en el año actual con relación al anterior, pues si bien la cosecha actual

será algo más elevada que la de 1912, en cambio el stock, al empezar las faenas de esta última recolección, era nulo, y, por tanto, existen las mismas razones que en el pasado verano para que recomendemos a los agricultores que ensanchen en lo posible su área de cultivo.

CASTROVERDE

### La agricultura y los poderes públicos

(Ponencia del Sr. González de Gregorio.)

La importancia de la riqueza forestal declarada de utilidad pública en España, se demuestra al ver que su extensión pasa de la décima parte del territorio nacional.

Nuestro suelo y nuestro clima, que en general no se prestan bien a los cultivos herbáceos, son muy apropiados en cambio para las explotaciones arbustivas y arbóreas que además de su valor intrínseco, ofrecen la ventaja de proporcionar trabajo al obrero agrícola en el tiempo en que no lo dan los cultivos herbáceos.

De las 5.029.759 hectáreas a que asciende la extensión de los montes públicos en nuestro país, según las estadísticas oficiales 4.782.835 pertenecen a los pueblos, 240.033 al Estado y 6.891 a establecimientos públicos. Y en estas cifras no se comprenden los montes de las provincias Vascongadas y de la de Navarra porque son administrados por sus Diputaciones provinciales sin intervención del Estado.

Con arreglo a la legislación vigente, es escasísima la intervención que los pueblos tienen en la administración de los montes públicos que les pertenecen. El Estado es el encargado de su conservación y explotación.

Además de la contribución territorial, pagan los montes públicos al Estado el 10 por 100 establecido para repoblación y mejoras y el 20 por 100 de sus productos líquidos.

En las ordenaciones forestales, cuya conveniencia es tan no oria, son pocas las hechas por el Estado y en las muchas concedidas a particulares se ha otorgado a éstos privilegios grandes.

Los incendios devastan todos los años grandes extensiones de monte público sin que haya tratado de evitarse tan grave mal, a pesar de que fácilmente podría conseguirse como lo han hecho muchos propietarios particulares.

Los despojos y malezas existentes en todos nuestros montes públicos y lo mal podados que suelen estar sus árboles, la falta de vigilancia y la manera de efectuarse sus apro-

vechamientos ponen de manifiesto el abandono en que yacen.

La Parte del presupuesto que en el Ministerio de Fomento se destina a los Montes público merece que se le preste atención. Como sucede en casi todos los ramos de nuestra administración se procura atender al personal, pero no se le dan los elementos necesarios para hacer eficaz su gestión.

En vigilancia se gasta muy poco y el escaso personal que la forma esta mermado por necesidades burocráticas mal dotada; para prevenir los incendios nada se dedica; en mejoras es muy poco lo que puede hacerse, y es muy insuficiente lo destinado a deslindes y otras atenciones importantes.

En el presupuesto vigente del Ministerio de Fomento se consignan, en varias partidas, para los montes públicos y pesca, 6.151.662 pesetas dedicadas a personal en su mayor parte. De esta cifra se destinan 30.000 pesetas para extinción de plagas e incendios; 1.300.000 para repoblaciones y 138.000 para deslindes. Para guardería entre guardas, sobreguardas y peones guardas hay 1.740 individuos.

Para completar estos datos debe tenerse presente que los pueblos y entidades dueños de los montes gastan también algo en su administración y que el producto de todos los montes públicos según la estadística oficial de 1906, última de que tenemos noticia, es de 6.922.940 pesetas.

Parece procedente, en atención a los datos expuestos, que debía preocupar grandemente—en especial a los hombres públicos que no bien hablando de agricultura—la situación de nuestra riqueza forestal declarada de utilidad pública, pero salvo honrosísimas excepciones, se presta más atención a la creación de nuevo arbolado que al cuidado y mejora del existente, y cuanto se proyecta y dispone en interés de la riqueza forestal, suele dedicarse a la constitución de nuevos montes públicos y a la repoblación y colonización de los existentes y no se presta la atención que merece a la conservación y explotación de la enorme masa de arbolado que tenemos.

Es de importancia grande y por nadie puede negarse, la procedencia de que se pida al Estado la mejor conservación y la mejor explotación de nuestros montes públicos.

### La enseñanza agrícola

II

Ocupase Francia de instruir en las importantes materias agrícolas a los adultos, utilizando para ello muy diversos medios.

Los domingos de invierno repártense por los poblados agrícolas los profesores departamentales y especiales, dando a los campesinos que en tal día y en tal época están sin ocupación, conferencias agrarias de carácter práctico sobre los cultivos, máquinas y ganados que preponderan en el lugar de la conferencia.

Suele cada profesor dar treinta por año, y se deducen de ellas muy hondas modificaciones en las erróneas tradicionales creencias de los pelantrines. La realidad ha impuesto a tales conferencias un útil carácter de conversación; y así el que ensaña invita a sus oyentes a que le pregunten sus dudas o le pidan opinión sobre casos concretos que les están ocurriendo. El complemento de este trabajo de instrucción se lleva a cabo con el despacho de consultas en días de mercado y por medio de correspondencia, contestando a las numerosas cartas que, después de cada sesión, suelen recibir. No hay palabras para ponderar el beneficio que produce este sistema.

De menos utilidad han sido los cursos de adultos que se dan por los profesores de la circunscripción en invierno, por la tarde, dos veces por semana. En tales lecciones estúdiense los últimos adelantos agrarios y se explica la manera de implantar las postreras experiencias que la agronomía pondera.

En los cuarteles se dan a menudo conferencias agrícolas, a las que concurren los que proceden del campo y han de volver al campo. Como suelen juntarse en el cuartel, el aprendizaje de las primeras letras y el de las nociones agrarias, se da el caso de que los mozos que salieron con toda su corteza de la aldea, vuelvan a ella transformados de una manera tan asombrosa.

Los campos de experimentación hallanse muy repartidos en Francia, como escuelas prácticas de igual modo regidas que en España.

Como por los otros procedimientos de instrucción, el nivel medio de conocimientos es mayor en aquel país que en éste, los frutos instructores que obtienen de los campos experimentales son mayores que los que nosotros obtenemos.

Hay también «cursos temporales de estación» que se dan antes de cada período agrícola importante en cada departa-

mento, para preparar para dichos trabajos a los labriegos, dándoles consejos en atedción a la clase de cultivos que van a emprender, a la tierra y al estado atmosférico que reina. Ello es de inmensa utilidad inmediata.

Danse cursos de especialidades, en una enseñanza ambulante, por especialistas, profesores, labradores o aficionados.

Versan sobre la fabricación del queso, sobre lecherías, vinos, sidras, piscicultura, avicultura, sericicultura, embalajes, transportes y otros especializados asuntos de detalles.

Por último, sirvan a la par que de estímulo de enseñanza la muchedumbre de concursos agrícolas generales, nacionales, regionales, departamentales, especiales y locales, que se efectúan cada vez con más frecuencia y entusiasmo.

COLOMA

## Peligros de la emigración

El Diario Español de Buenos Aires pinta con vivos colores la triste situación en que se encuentran los millares de emigrantes españoles que diariamente llegan a la Argentina atraídos por una engañosa ilusión desvanecida tan luego como ponen el pié en aquella tierra que creían de promisión, y en la que les espera, en general, una vida de miseria mayor y más penosa que aquella de que imaginaban haberse librado para siempre merced a la decisión; tomada de abandonar el suelo de la patria.

Es triste pensar en la tangible realidad que el acreditado eco de los españoles de la Argentina expone con la noble intención patriótica de desvanecer la ilusión que despuebla la nación y empeora la suerte de sus hijos, condenados en su inmensa mayoría a vagar sin rumbo por la tierra americana, y sin más esperanza que la de alcanzar inseguro jornal; horizonte único que se ofrece a los que se lanzan a la atrevida aventura de la emigración, siempre peligrosa, pero hoy mucho más, puesto que solo ofrece, salvo raras excepciones, un positivo fracaso.

Dice así el citado periódico:

Hoy por hoy, los que emigran lo hacen a ojos cerrados, atraídos por el renombre de un país, sugestionados por el éxito que otros han alcanzado. Y no se cuentan las diferencias de oficio, de tiempo, de edad, no se cuenta ni calcula nada, embarcando todos en tropel, decididos a alcanzar el nuevo y deseado país en que la vida es fácil y el triunfo inmediato. Y cuando al llegar se les pone de manifiesto las grandes dificultades, las luchas que se deben sostener, muchos gritan al engaño; los más comprenden que a nadie deben reclamar por ello, considerando que sólo a su propia ignorancia pueden echar la culpa del engaño fatal.

Uno de los países más favorecidos por la emigración española es la Argentina. Nadie discute que hasta hace poco tiempo era este país uno de los más fáciles para todo trabajador; pero, desde tres años a esta parte, las circunstancias han cambiado notablemente. Ya no son las profesiones liberales las que escasean, sino que faltan en absoluto. Ya no son los empleos y ocupaciones más o menos bien remunerados los que andan por las nubes, sino que hasta los más humildes andan lejos del alcance del primero que los busca. Una gran cri-

sis se hace sentir en todos los órdenes de la actividad; en la ciudad hay millares de hombres sin trabajo y en el campo se señalan casos tan extraordinarios como los de Córdoba, en que grupos de agricultores sin trabajo han asaltado los trenes para poder trasladarse de uno a otro punto en busca de ocupación, medio muertos de hambre, sufriendo las más duras incoherencias.

Nada de eso se toma en cuenta en España; nada de eso se quiere saber y así es como se mantiene en el espíritu del pueblo ignorante la idea de la emigración salvadora. A las como llegan buques y más buques rebosante de gente animada en deseos de trabajar, pero que no podrá hacerlo, que abandonada la mediocidad de sus medio peninsulares en el loco ensueño de la fortuna y que en vez de mediocidad tienen que contentarse con la miseria más dolorosa.

Es necesario que en España se enseñe a los emigrante; que se les ilustre respecto de las condiciones de los países a que se destinan; que no se les haga concebir la quimera de fortunas imposibles; que se les diga también que no basta emigrar para tener derecho al bienestar, sino que éste es necesario conquistarlo en ruda lucha que a veces resulta más fácil allá en la patria. Hay necesidad de hacer entender todo eso a los emigrantes antes de que lo sean, con la seguridad de que eso será más eficaz que todas las medidas restrictivas dictadas por los gobiernos.

La prensa peninsular debe hacer eco de estas observaciones que no son en desprestigio del país argentino, entendiéndolo que si bien éste requiere una mayor población, le conviene que ésta viva de su propio trabajo y no creando un estado de empobrecimiento que sería desastroso en todo sentido.

El espanto, el dolor que notamos en muchos de los inmigrantes llegados anteayer, nos fuerzan a repetir estas observaciones que creemos triplemente útiles: para España en primer término, que así contendrá razonadamente una parte de su emigración; para la Argentina, evitará un exceso de población sin trabajo, y para nuestra colectividad, que no deberá sufrir como hoy las consecuencias de ese engaño traducido en aumento de miserias insanables.

## Nuestra acción en África

La última ilusión de una raza fracasada es la guerra de Marruecos. Pobres y todo, teniendo una riqueza en bruto por explotar; degenerados, histéricos, locos, tenemos una guerra que para unos pocos, muy pocos, por desgracia, no tiene razón de ser.

Hubiera quedado algún sentimiento humanitario y la guerra hubiera desaparecido. Pero, no; un pueblo de ídolos, de fanáticos, un pueblo que no piensa en el pan, pero sí en los toros, es un pueblo degenerado, sin conciencia, sin dignidad, sin sentimientos.

Un pueblo que le matan sus hijos, sus hermanos, sus parientes y no protesta, no con manifestaciones que para nada influyen en el ánimo de nadie, sino como debe protestarse, no consintiendo que perezca una raza que tiene derecho a la vida como otra cualquiera, no tiene derecho a figurar en la lista de pueblos civilizados.

Se tienen noticias de un combate en el que hemos perdido unas cuantas vidas jóvenes y ¿quién es el que se inmunda? La gente vieja, esa calamidad que lo estorba todo, tiene unas lágrimas que son una recriminación para sus culpas, ya que no supo crear un plantel de hombres dignos y si una juventud flamenca, bajamente canalla, que no siente emociones grandes, que no protesta porque no vive, que su mundo son las tablas de nuestros cafeteros cantantes o los tendidos de las plazas de toros... Las mujeres... ¡ah! si tuvieran nociones del papel que en la vida representan, formularían la más grande, más digna, más santa protesta. Pero no haya cuidado; digan lo que digan, hoy la mujer, en general, no tiene tampoco grandes sentimientos, porque la sociedad no se cuida de dirigir y encauzar los sentimientos y la educación de la mujer.

Si la mujer estuviera educada para la vida sería la mujer la que no consentiría que su hijo muriera lejos de su regazo, sin gloria siquiera.

Pero no, no haya cuidado. Seguirá la guerra de Marruecos causándonos víctimas; pero nosotros, sobre esos cadáveres, levantar mos un festín al Bill Monte o al Gallo, llenaremos las plazas de toros. Consentiremos que el pueblo emigre, que los que quedan no coman, y se irá la guerra. No tenemos grandes industrias, carecemos de obras que beneficien a todos porque no hay dinero, pero hay muchos miles de pesetas para una guerra que nos lo roba todo.

### ¿Recriminaciones?

Un velo triste que tape todas las indignidades de un pueblo raquíctico de espíritu, falto de sentimientos, que perece por su culpa.

ZARZARIN

## CORREO MADRILEÑO

Madrid, 8 Enero.

Sr. Dr. de CULTURA AGRICOLA.  
Soria.

Mi distinguido amigo: Los ministros se reunieron esta mañana en Consejo con el Rey a la hora acostumbrada.

El Sr. Dato, en su discurso, hizo un resumen de la marcha de los asuntos de política exterior.

Luego fijó su atención muy principalmente en la situación de las minas de Río Tinto y en el estado actual del conflicto, comunicando a S. M. todas las noticias que de ello tiene el Gobierno, tanto oficiales como particulares, y asimismo las impresiones que de la primera reunión de la comisión arbitral hubo de transmitir anoche el Sr. Azañate a los ministros.

«Hablé después algo—continuó el presidente—de la suspensión de pagos del Banco Hispano-Americano y de las gestiones que por iniciativa y concurso de las Cámaras de Comercio se hacen para el Banco de España, dentro de su libertad de acción y en orden a lo posible, dé facilidades a aquella entidad bancaria para que obvie y resuelva las dificultades de su situación presente».

Firma regia

Terminado el Consejo, firmó el Rey varios decretos.

Entre ellos, los de concesión de la

gran cruz de Alfonso XII al general Marvá, que, por haber cumplido la edad reglamentaria, pasa hoy a la escala de reserva, y al ex diputado D. Javier Sánchez Dalp.

El presidente dijo que también se concederá la misma a la condecoración a S. A. la infanta D. Paz fundadora del *Pedagogium* español en Madrid. Para ello se distará previamente una disposición ministerial, puesto que el reglamento de aquella Orden civil no autoriza a otorgar estas cruces a señoras. En este caso justifican plenamente la exención los altos merecimientos y calidades de la egregia infanta y los positivamente estimabilísimos se vícios que Su Alteza ha prestado a la cultura.

Igualmente firmó S. M. el nombramiento, anoche acordado en Consejo, del capitán general D. Fernando Primo de Rivera para la presidencia de la Comisión del monumento a Alfonso XII.

### Homenaje a Galdos.

El éxito brillante alcanzado por las representaciones de la comedia *Celia en los infiernos* se culminó anoche con ocasión del beneficio de su ilustre autor.

Fue una gran solemnidad artística, rindió la a la gloriosa figura del patriarca de nuestras letras, asociándose a este homenaje el Rey y el Gobierno con su personal asistencia.

El teatro estaba totalmente ocupado por las más altas personalidades de la política y la literatura.

En honor del maestro tributó el público ruidosas ovaciones.

Galdós tuvo que salir a escena muchas veces.

El Rey conversó con el insigne novelista, expresándole cordialmente su admiración.

Ha sido una jornada memorable digna de la persona a quien se había dedicado.

### La familia Real.

El Rey recibió ayer en audiencia a los generales Bazán, Villar y Villate, Barnaga, Caepe, López Torrens y Prestamero; el contraalmirante Sr. Ibáñez Va era; los coroneles Srs. Cortés Domínguez, Pierra; Alvarez Rivas, Santiago y Castro, los tenientes coroneles Llano y Puig y Fernández de Heredia y el comandante Santa Cruz.

También recibió el Soberano al primer teniente Henrik de Rosenrantz, del séptimo regimiento de Húsares de Suecia.

La Reina doña Victoria fue cumplimentada por el capitán señor Pulido con su señora; las señoritas de García Loygorri y doña Mercedes de B. de Benavente.

El duque de Alba y la marquesa de la Mesa de Asta, en unión de sus hijas, presentaron sus respetos a los Reyes.

Con motivo de la festividad de los Santos Reyes, D. Alfonso ha enviado al general Marina este despacho:

«El Rey a alto comisario.—Tetuán.

En este día de nuestra Pascua, envío a V. E. y a todos los generales jefes, oficiales, clases y soldados a sus órdenes, en las tres Comandancias generales, mi entusiasta felicitación, y en nombre de toda España, que sabe agradecer las penalidades sufridas en el deseo todo género de venturas en el nuevo año.—Alfonso, R.»

### Asamblea en Zaragoza

Se ha celebrado en Zaragoza una asamblea de cultivadores de remolacha, a la que asistieron numerosos representantes de todas las zonas remolacheras y miradas comisiones.

Se trató de crear una sociedad independiente, dedicada exclusivamente a la defensa de los intereses colec-

tivos, y, tras amplio debate, se adoptó el acuerdo, llenándose rápidamente numerosos pliegos de firmas.

También trataron de la actitud que deben adoptar en vista del aplazamiento de los pagos por parte de la Sociedad General Azucarera, y acordaron que la Junta de defensa visitara al representante de las fábricas dando un plazo breve para realizar dichos pagos.

En cumplimiento de este acuerdo, fué visitado el Sr. Boqued, representante del *trust* azucarero, quien prometió que hoy mismo se pagaría en todas las fábricas.

Esto solucionó el conflicto que ya inspiraba serias preocupaciones.

### Contra un impuesto

En el Círculo Mercantil de Bilbao se ha celebrado la reunión organizada contra el impuesto decretado por la Diputación sobre los sueldos de los empleados, asistiendo al acto representantes de los dependientes y empleados del comercio, viajeros, periodistas, magisterio, colegio periodístico y oficinas de todas clases.

Se acordó celebrar el próximo domingo un mitin y una manifestación, que se dirigirá al pulcero provincial para hacer entrega de un escrito protestando contra el mencionado impuesto.

### Cosechas perdidas

En Córdoba, las bajas temperaturas continúan causando grandes perjuicios a la agricultura, considerándose perdida la cosecha de naranja, que era abundantísima, y los haberes también han sido destruidos por las heladas.

De toda la provincia se han recibido noticias referentes a grandes perjuicios producidos por las nieves.

### España y Portugal

El ministro de Negocios Extranjeros Sr. Macieira, tratando de las negociaciones para un nuevo Convenio comercial con España, ha declarado que está esperando las observaciones de España a las últimas comunicaciones del Gobierno portugués, en la que éste hace concesiones importantes, principalmente respecto al trigo, la cebada, las habas, y las lanas, y también en los productos coloniales.

El ministro ha insistido mucho en que se inspire, respecto a este asunto, en firmes propósitos de avenencia.

El cónsul general de Portugal en París, D. Amando Navarro, ha sido nombrado encargado de Negocios en Madrid.

Al puesto que deja vacante irá el Sr. Carvalho, secretario de la Legación portuguesa en Madrid.

### De Melilla

Con objeto de complimentar una Real orden del ministerio de Estado, en la que se disponía que se practicase una inspección ocular para apreciar los daños que los moros causaron en el asalto a la finca de Ruiz Albert, salieron del Rincón dos compañías del regimiento de Alfonso XII para proteger a los partos que habían de inspeccionar la finca.

Estos llegaron en un camión automóvil hasta Malalieu, donde fueron sorprendidos por un vivo tiroteo.

Entonces se dispuso que saliera de Rincón una columna, compuesta de Infantería, Caballería y Artillería, al mismo tiempo que de Tetuán salían dos escuadrones de regulares para auxiliar al destacamento de Malalieu.

Las fuerzas de las milicias de Gaita, mandadas por el Capitán García, tomaron parte muy activa, consiguiendo alejar al enemigo que estaba compuesto por moros de varias castas.

# CULTURA AGRICOLA

Unico periódico de agricultura que se publica en Soria.

Análisis de tierras, gratuitos para sus suscriptores.

Consultas agrícolas gratis.

Regalo de semillas seleccionadas.

SUSCRIPCION: CINCO PESETAS AL AÑO.

Todo el que facilite CINCO suscripciones, tiene derecho a una más o a su importe.

Administración: Plaza Mayor, 14, Soria.

El cañoneo duró hasta mediodía. Nuestras bajas son: el teniente D. Manuel Bago Bañilla, del regimiento de Córdoba, destacado en Malatzen, muerto de un tiro en el cuello, y el teniente Moretón, de Cazadores de Alfonso XII, herido grave.

### Enfermedad sospechosa

En el pueblo de Gurgunta la Olla, (Cicero) de 1.537 habitantes y distante seis kilómetros del de Jaráz, se ha desarrollado una enfermedad, de la que han fallecido en dos meses 130 personas, y de la que en la actualidad hay 17 atacados, en tan gravísimo estado, que ha habido necesidad de administrarse los Santos Sacramentos.

Según manifiesta el secretario del Ayuntamiento, se ha dado cuenta de ello al inspector provincial de Sanidad, al gobernador civil y al ministro de la Gobernación, sin que estas notificaciones hayan dado resultado hasta la fecha.

Hecho de tal gravedad, pues supone una cifra de mortalidad de un 10 por 100 aproximadamente, bien merece que sea estudiado por el Gobierno, con el fin de que pueda ser atajado, ya que a todas luces parece que se trata de una epidemia desarrollada en proporciones alarmantes.

### Un combate

El comandante en jefe, de Teatún, comunica que ayer, una sección del regimiento de Córdoba y otra de Caballería indígena de la Milicia voluntaria de Oenta encontraron contingentes moros en las inmediaciones de Malatzen, viéndose obligado a establecer fuego, que estuvo en marcha hasta la llegada de cuatro compañías y una batería que desde el Rincón salieron, bastando solamente su presencia y algunos disparos de artillería para que el enemigo se retirara por las estribaciones de Zagnelet, dejando seis muertos sobre el campo, sin poderlos retirar.

Por nuestra parte tenemos que lamentar teniente Bago, del regimiento de Córdoba, y un soldado del mismo regimiento y un policía muertos; teniente Morato, de Milicia voluntaria, un soldado de Córdoba y tres indígenas heridos.

En el reducto de Izardúy; al retirarse el servicio de seguridad, fué tiroteada la fuerza, resultando un soldado herido.

Suyo affmo.

EL CORRESPONSAL.

## CARTA ABIERTA

Sr. Presidente de la Sindicato de San Andrés de Almarza.

Mi señor mío: Mi he quedado aturdo al leer en la CULTURA las cosas que ha hecho ese Sindicato y los beneficios que han tenido los asociados, tan y mientras que en este pueblo de Siempretorpe empeziamos con mucho calor el hacer el Sindicato, pero entavía estamos lo mismo que el año pasado y repasao.

Yo, señor Presidente, y mi amigo Julián no queremos estar así, y, la verdad, si nos admitieran en ese Sindicato, hasta que se haga el nuestro (que me paice será tarde) pus entraríamos.

Nosotros no queremos repartir lo que gener, pus, pongo por comparación, que yo necesito 100 sacos de superfosfato y veinte de potasa, pus me us traiba ese Sindicato. A mí me resultarían un poco mejor y más baratos y ustedes ganaban lo que paga que pagar por haber medio sacos en la compra y eso pa ustedes solos, y así en otras cosas.

También me paice que debían salir a los pueblos a deciles lo que uste-

des han hecho, pues creo les harán cien veces más caso que a esos señores que nos dicen que nos ajuntamos.

Me paice que si vinieran aquí, aún pu ser que se hiciera el Sindicato.

Paice que icen que por lo que me dijo el otro día Julián de las deyecciones humanas, ese Sindicato está dispuesto a aprovechar no solo las de San Andrés, sino también las de Almarza, pues, los de este pueblo último, lo han tomado a risa.

Julián y yo quizá nos quedemos con las de éste pueblo y otros dos más, pues lo han tomado a chirigota y nosotros nos arreglaremos; pero desde luego que el compromiso lo haremos por cinco años, no sea que al primero, viendo el negocio nos lo quitarán.

También hemos sabido que en un pueblo se venden unas 800 yugadas de tierra, pero como no tienen Sindicato, no tienen dinero para comprarlas, asína que las comprará uno de fuera, y o tienen que pagar una prima a buen raito o emigrar del pueblo toos los vecinos.

A pero que se infolme de mi conducta y posición, asína como de Julián y supricándole nos admita se despid

TARDIO.

## Noticias

### YA LLEGARON

Nuestros lectores pueden pasar por esta Administración a recoger el Almanaque agrícola de pared para 1914, que CULTURA AGRICOLA les regala.

Los que no puedan recogerlos personalmente, pueden encargar que lo haga otra persona de su confianza.

—(

**Dstrucción de las orugas.**—Se ha descubierto un nuevo medio para destruir estas voraces larvas, que ocasionan cuantiosos daños en las plantaciones.

Parece ser que las hojas de lechuga, puestas previamente a remojo un par de días, al ser ingeridas por las orugas les originan una enfermedad contagiosa, que se propaga rápidamente entre toda la especie, con una sola oruga que la padezca.

La oruga atacada por la citada enfermedad deja de comer, se debilita y empieza a arrojar por la boca un líquido blanquecino, hasta que muere víctima de la intoxicación producida por la lechuga.

—(

**Mercados.**—Soria.—Trigo 11'75, centeno 9, cebada 8'50, avena 5 y patatas 0'80 arroba.

**Peñafiel.**—Trigo 12'50, cebada 7'25, centeno 8'75, avena 5'25.

**Burgos.**—Trigo 12'50, cebada 7'25 centeno 9, avena 5

**Árvalo (Avila)** Trigo 12'50 cebada 7, centeno 9'25 y avena 7'25.

**Valladolid.**—Trigo 12'75, cebada 7, centeno 9'35 y avena 5'75.

**Segovia.**—Trigo 12'25, cebada 7'50, centeno 8'75 y avena 5'25.

**Palencia.**—Trigo 12'10, cebada 7'35, centeno 9 y avena 5'50.

—(

Con motivo del triunfo obtenido en las oposiciones que ha practicado últimamente en Madrid nuestro querido amigo D. Manuel H. Ayuso, trátase de obsequiarle como merece tan pronto venga por esta capital.

Desde luego nos asociamos a la idea.

—(

El Sr. Gobernador civil de la provincia D. Ramón Pérís, sufragó de su peculio particular la comida que en el día de Reyes se facilitó en la

Cocina Económica a noventa pobres. Muy bien por el Sr. Pérís.

—(

La Presidencia del Consejo de Ministros ha dictado una R. O. por la cual se concede preferencia para ocupar destinos civiles a los sub oficiales, brigadas y sargentos del ejército.

—(

Por muchas y muy grandes que sean las ventajas que se indican a los labradores al recomendarles la asociación, no valen nada comparadas con las que se obtienen prácticamente. Por eso lo primero que debe hacer los labradores es asociarse, para obtener cuanto antes esas ventajas.

—(

Reproducimos de un periódico agrícola la noticia de que un grupo de capitalistas de Inglaterra se propone crear en España un Banco agrícola, bajo el título de «Spanish Land Bank Limited», con domicilio en Londres y sucursales en Galicia. El capital se fijaría en 100 000 libras esterlinas divididas en 100.000 acciones de una libra, de las cuales 60.000 se emitirán al público y el resto en cartera.

Su objeto será anticipar dinero para la compra de tierras, casas, mejoras de fincas, adquisición de maquinaria, redención de foros, compra venta de mercancías de todas clases y adquisición de saltos de aguas.

—(

Las Cámaras, Sindicatos y Sociedades agrícolas, deberían prestar atención preferente al fomento y conservación del arbolado, como así mismo a la multiplicación y respeto a los pájaros como preciosos auxiliares del agricultor.

Hay necesidad de que todas las asociaciones agrarias emprendan una acción común, muy especialmente para que termine de una vez en nuestro país la consentida y vandálica destrucción de los árboles y de las pequeñas avejillas que tan útiles son y tan grandes beneficios prestan a la agricultura.

—(

Consultas de agricultura. Gratis a nuestros suscriptores.

—(

**La cabra de oro.**—No hace todavía dos años, un torrero de la huerta de Zaragoza y que cultivaba una finca próxima al Arrabal, compró una cabra para dar leche a sus hijos pequeños.

Hace próximamente un año le parió tres cabritos, entre ellos una hembra. A los dos meses los vendió y sacó a 10 pesetas de cada macho y 35 de la cabrita.

A los ocho meses volvió a parir y dió cuatro cabritos que a los cuarenta días volvió a vender a 10 pesetas cada uno.

La cabra da de mamar a sus crías y todavía el torrero le saca dos litros de leche para la casa. Cuando no cría, la ordeña hasta cuatro litros diarios.

La cabrita hija ha parido recientemente tres hijuelos por primera vez.

La cabra de oro va a parir otra vez dentro de breves días y su dueño espera cuando menos, cuatro, sino son cinco cabritos, a juzgar por el aspecto que presenta.

La tal cabra habrá dado, pues, en catorce meses, de 11 a 12 hijuelos, que le habrán valido de 24 a 30 o 40 duros, según las hembras que salgan de la nueva parición.

La alimentación es económica; todo el día por los ribacoros y algún almud cuando cría.

Dice el torrero que si lograra hacerse con cinco o seis de esta raza, dejaría de ser trabajador para convertirse en pastor.

—(

Almanaque Agrícola de pared para 1914. Gratis a nuestros suscriptores.

—(

Los vegetales enterrados en verde constituyen muchas veces un abono auxiliar y otras un fertilizante completo.

Las leguminosas, que contienen gran riqueza nitrogenada, han demostrado, en repetidos ensayos, su

eficacia como abono poderoso, y según una revista agraria, tenemos otro auxiliar en la mostaza.

Esta planta, enterrada en verde, aunque no produzca nitrógeno, proporciona una cantidad de ácido oxálico, por cuya acción se convierte en soluble el fósforo insoluble de las tierras.

—(

El concurso general agrícola que ha de celebrarse en París, se ha fijado para el próximo mes de febrero de 1914.

Este tendrá lugar desde el 16 hasta el 23 del mismo.

Las instalaciones serán colocadas en un gran palacio de los Campos Elíseos.

A dicha Exposición concurrirán los últimos adelantos agrícolas y de labor mecánicos, que se colocarán en la explanada de los Inválidos.

También habrá concurso ganadero de raza lanar, asnar, mular, caballar, bovino y de cerda.

## ANUNCIOS

### Se arrienda o vende

un molino harinero en el pueblo de Serón, llamado «Molino de la Virgen» distante un hilómetro de dicho pueblo, con un molar, su limpia, y una finca pegando ó frente a el, dos huertos, tres nogueras, ciruelos y guindales. Si alguno quiere por cierto número de años, entrar en dicho molino, para poner la luz eléctrica, el propietario ayudará a los gastos que sean necesarios. En dicho pueblo hay 300 vecinos y otros inmediatos a dicho molino que son Torlengua y Cañamaque.

Para informes dirigirse a Vicente Moreno y Moreno en Viana de Duero, Molino de Crespos, de esta provincia.

Si no es V suscriptor y desea suscribirse a CULTURA AGRICOLA, sirvase devolver firmado y en sobre con un cuarto de céntimo el adjunto

### Boletín de suscripción

D. \_\_\_\_\_ se suscribe por \_\_\_\_\_ meses al semanario CULTURA AGRICOLA, cuyo importe de \_\_\_\_\_ las abonará por \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 191 \_\_\_\_\_.

El suscriptor,

# CULTURA AGRICOLA

Periódico semanal dedicado a la instrucción y defensa del labrador

Unico destinado exclusivamente a estas cuestiones en la provincia

**INDISPENSABLE A LOS LABRADORES**

**UTIL A TODOS**

SUSCRIPCION PARA ESPAÑA: AL AÑO CINCO PESETAS

Los pagos se admiten adelantados, pero no se exigen más que por trimestres vencidos.

## IMPORTANTISIMO

Como prueba de que el lema de CULTURA AGRICOLA es "todo para el agricultor y por el agricultor," ofrece a sus lectores el análisis gratuito de tierras que se llevará a cabo por un importante laboratorio de Madrid, para lo cual bastará con que se nos envíen las muestras acompañadas del siguiente boletín:

### TARIFAS

ANUNCIOS: Cada línea del cuerpo 8, en 3.ª plana, abonará 0,10 pesetas.

NOTICIAS: Cada línea 0,50 pesetas.

REMITIDOS, comunicados, informaciones y esquelas de funeral, a precios convencionales.

Todo suscriptor tendrá derecho, por una sola vez, a la inserción gratuita de un anuncio que no exceda de tres líneas.

Todo anuncio abonará 10 céntimos de peseta de impuesto por cada inserción. (Ley de 14 de Octubre 1896).

El suscriptor D. \_\_\_\_\_ del pueblo de \_\_\_\_\_ remite al señor administrador de CULTURA AGRICOLA un saquito de tierra, peso *cien gramos*, de una finca que desea sembrar de \_\_\_\_\_ de cabida \_\_\_\_\_ yugadas \_\_\_\_\_ cuartas \_\_\_\_\_ varas, en la que se ha recolectado últimamente \_\_\_\_\_, y se abonó con \_\_\_\_\_ para que me remita la correspondiente fórmula.

El suscriptor,

IMPORTANTES REGALOS A NUESTROS LECTORES

### Suscripciones.

Las suscripciones se harán por lo menos por seis meses.

El pago puede verificarse por adelantado o por trimestres vencidos.

Los suscriptores tienen derecho a consultas gratuitas, acompañando un sello de 0,15 pesetas para las que deban contestarse por carta.

Los suscriptores tienen derecho, previo envío del adjunto boletín, a la petición de fórmulas de abono.

Todo suscriptor por año recibirá, en la época oportuna, un Almanaque agrícola.

También participará de los sorteos que se organicen.

### "La Mutual Vascongada"

Sociedad Española Popular de Ahorro y Previsión, domiciliada en San Sebastián (Guipúzcoa).

Autorizada legalmente con fecha 26 de diciembre de 1911.

Esta Sociedad tiene constituida la fianza o el Depósito de garantía que exige la Ley, funciona bajo la inspección del Estado Español y de acuerdo con los preceptos de la Ley de Seguros de 14 de mayo 1908.

Consejero delegado

D. ALBERTO SOTOS Y BATALLER

El objeto de la Mutual Vascongada es fomentar el ahorro y la previsión, facilitando a sus asociados el medio de poder constituir un capital para hacer frente a las contingencias de la vida.

Teniendo por base la mutualidad, se consigue, sin riesgo para el capital que se desembolsa, obtener un interés acumulado al mismo, superior al que puede adquirirse en otras combinaciones de simple ahorro.

Sub-Director en Soria y su provincia D. Fermín Jodra de Miguels, Plaza Aguirre, número 1.

Anterizado este anuncio por la Comisaría de Seguros.

### TRIGUERA PITAGORICA

Indispensable a todo labrador para la venta de trigo.

PRECIO: 20 CENTIMOS

De venta en la librería de Santa Teresa, Collado, 30, y en el domicilio del autor, Aliud.

### IMPRESINTA

DE

## FERMIN JODRA

SORIA.—PLAZA MAYOR, 14

#### ESPECIALIDAD

en trabajos tipográficos a dos tintas, Tarjetas visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, volantes, besalamanos, esquelas funeral, recordatorios, parti-

cipaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones, abonarés, etiquetas de envío, id. para farmacias, envolturas para chocolates.

Bolsas de papel de todas clases y tamaños para Confiterías, Farmacias y Ultramarinos.

### ENCUADERNACION

DE

## MANUEL GUZMAN

FERRIAL, 8.—SORIA

Trabajos de gran lujo

Dorado en cintas de seda

Barnizado de mapas

Precios sin competencia, confección sólida y esmerada, además de su prontitud de siempre acreditada.

### "EUREKA,"

Máquinas esquiladoras para mulos y caballos.  
para ovejas.

Máquinas para blanquear.

Caudales.  
CAJAS de Seguridad.  
Registro.

Servicio químico de incendios que apaga hasta el fuego producido por aceite, petróleo, aguarrás, bencina, alquitran, etc.

Dirigirse al representante exclusivo para esta provincia: D. Félix Calavia García, Aliud (Soria).

### El mejor alimento para el ganado

PULPA DESECADA.—PULPA MELASADA

Pienso totalmente digestible y nutritivo que da mayores energías y resistencia para el tiro; duplica el aumento de peso y aumenta la producción de leche. Todo ganado lo come con avidez.

Pulpa desecada, 125 pesetas tonelada; id. id., 5 pesetas saco de 40 kilos.

Pulpa melasada, 140 pesetas tonelada; id. id., 7 pesetas saco de 50 kilos.

RACIONES DIARIAS

Buey de labor, 3 kg; Buey de engorde, 4; Vaca lechera, 5; Caballo, 2; Cerdo de 8 a 10 arrobas, 0'600; Lanar en engorde, 0'500; Oveja paridera, 0'250.

Para más detalles y compras de mayores partidas dirigirse a

FRANCISCO ZABALO AGUILERA

Marcial, 6.—CALATAYUD